

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVII.—Número 9.177

SUSCRIPCIÓN Un mes . . . . . 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) . . . . . 10 »

Palma, Martes 26 de Octubre de 1920.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32 - Teléfono n.º 6

## BANCO DE PRÉSTAMOS Y DESCUENTOS

INCA

Domicilio social: BARCELONA, Plaza de Cataluña, número 14  
SUCURSALES

Badalona, Figueras, Gerona, Granollers, Igualada: Lérida, Manresa, PALMA DE MALLORCA, San Feliu de Guixols, Tárrega y Vich

Dirección Telegráfica.—DESCUENTOS

Esta Sucursal situada en la Plaza Mayor, números 13 y 15 (INCA), se dedica a las siguientes operaciones:  
Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas nacionales y extranjeras, giros, cartas de crédito y órdenes de pago telegráficas sobre todos los países, compra, venta y cambio de moneda extranjera, préstamos y crédito con garantía de valores cotizables en Bolsa, concurrencia por cuenta de clientes a toda clase de Empréstitos libres de comisión.  
Información sobre valores nacionales y extranjeros.  
Custodia de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, como canges, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.  
Cobro y compra de toda clase de cupones nacionales y extranjeros.  
Cuentas corrientes en moneda nacional y extranjera, con abono de intereses.  
Imposiciones a plazo fijo, abonando los siguientes intereses:  
A un mes 3 y 1/2 por 100—A tres meses 4 por 100.—A seis meses 4 1/2 por 100  
En Caja de Ahorros hasta 5.000 pesetas 3 por 100 anual admitiendo imposiciones desde una peseta y facilitando gratis la correspondiente libreta.  
Depósitos de títulos en custodia, cobrando a 0'05 pesetas por título de 500 pesetas, por semestre.  
Hora de despacho de 9 a 13 y de 15 a 17.

DEL MOMENTO

### La campaña de Marruecos

La aventura de Marruecos, en la que marca un acontecimiento de suma importancia la toma de la ciudad santa de Xezabuen, que era uno de los objetivos de la campaña que heroica y abnegadamente está realizando nuestro ejército en la zona marroquí que nos fué reconocida, ha continuado unos nombres más en la lista de los bravos soldados de España, que fieles cumplidores de su compromiso de honor para con la patria, han vertido su sangre sellando con el sacrificio de sus vidas un juramento y un deber.

Todo sacrificio es admirable, y ante quienes caen heridos en la brava lucha por una empresa a la que les llevó la suerte, cabe, en forma respetuosa y sincera, rendirles un tributo de admiración y agradecimiento.

A todos ellos, a cuantos sucumbieron, a cuantos ofrecieron a la patria el doloroso tributo de sus vidas, a todos los que, fieles a un compromiso sagrado, llegaron al heroísmo, a todos ellos, así a los de alta graduación como al más humilde de los reclutas, así a los de alta estirpe como los humildes hijos del pueblo, a todos ellos por un igual hemos de rendir nuestro respeto, porque era una misma la empresa que luchaban, porque era uno mismo el compromiso que les unía, porque era grande por un igual el heroísmo que les mantenía en el peligro fatal que había de hacerles caer en la demanda.

Fuera una suprema injusticia, una sensible y dolorosa injusticia, que nos detuviéramos a considerar, a honrar, a encomiar el sacrificio de uno solamente, olvidando o desmereciendo la abnegación heroica de todos los demás.

Hijos son todos ellos de una misma patria, y grande en el tributo por todos ellos pagado a su tierra natal, en el más abnegado de los deberes.

No hagamos que un nombre solo, se eleve por encima de los demás nombres; no cantemos con mejor plectro el heroísmo de un solo sacrificio. No queramos que las injustas conveniencias sociales, con todos sus fetichismos e idolatrías y servilismos, lleguen a marcar diferencias en los homenajes que se rinden, piadosa y justamente, a todos aquellos que ofrendaron su vida en el altar de la patria, de una patria que debe ser justa, que debe estimar el sacrificio de todos por un igual, que debe envolverles en un mismo recuerdo, en una misma gratitud, en una misma admiración.

Guardemos esas debilidades humanas y esas conveniencias para mejores ocasiones, y ante la muerte de nuestros bravos soldados que han perdido su vida regando su sangre en los ingratos campos marroquíes, desde el hijo del más encopetado personaje al más modesto luchador, sintamos el mismo dolor y el mismo respeto. Concedamos a todos ellos la misma importancia, tengamos una misma admiración.

Nosotros, por cuantos heroicamente han dado su vida en esta empresa que se acaba de realizar, para todos por un igual, pedimos un sentido y piadoso recuerdo.

### OCASIÓN

Vendo motor eléctrico E. S. A. Información, Centro de Anapetos.

### Deportivas

Foot-ball.—Partidos de Concurso

Por la mañana se encuentran Patronato y Mecánico, jugando muy animados y llegando a tanto por cabeza, pero también llega el momento de entrar en discusión con quien empuña el silbato y aquí se arma la gorda.

Para nada sirven por lo visto las advertencias y condiciones del Reglamento aprobado por los mismos concursantes.

Los fallos del Réfere son inapelables equipo que se retira del campo queda eliminado del Concurso y los puntos que se hayan obtenido con el citado serán anulados.

Si era o no competente el señor designado por falta de asistencia de los Arbitros oficiales, eso se mira antes de aceptar los capitaneos de ambos teams; una vez de conformidad hay que apenar todas sus consecuencias.

El público apasionado y dividido, interviene en la contienda lanzándose en la pista de juego.

Por la tarde presenciarnos una derrota inmerecida por parte del Mallorca que abandonado por el que constituye el alma del equipo le cuelean los codiciosos chicos del Español la friolera de 3 tantos en la red. Bien es cierto que los últimos allí caían sin enemigo por que a causa de la persistente lluvia y la noche que se echaba encima, los chicos buían a la cageta sin aguardar que tocaran el final.

Nicolás Font, resentido de un grano que le salió en la nariz, presenciaba el partido unos ratos triste y otros más fresco que una lechuga puesta al sereno.

En la primera parte los del Español estuvieron dominados, y se perdieron los blancos de hacer dos o tres goals seguros.

Joaquín Llauger arbitrió estupidamente.

El domingo fué un día verdaderamente gris. Anunciados, gran carrera en el Velódromo, una buena novillada en la Plaza de Toros; Foot-ball dos partidos en el Alfonso y las nubes ejerciendo de terribles enemigos de los tres espectáculos... solamente salieron bien parados el Teatro y los Cines. —Zambombazo.

### AL CORRER DE LA PLUMA

Mac Swiney, ha muerto

Para admirar la grandeza o la entereza o la abnegación de un hombre, no importa ni aun el ser enemigo irreductible de quien justamente se haga admirar.

Tanto es así que un poeta español pudo escribir en unos versos de un elevado espíritu justiciero, refiriéndose a Horacio Nelson, el vencedor de Trafalgar:

...inglés, te aborrezco;  
héroe, te admiro...

El mismo Georges, el que no quiso exarceolar al alcalde de Cork, porque entendió que la justicia, que su poder, no podía doblegarse a presión ninguna, podrá aborrecer, si quiere, al «sinn-feiner» que acaba de dejarse morir en una de las celdas de la prisión de Brixton; pero, admirado, tendrá que destocarse ante Lord Mac Swiney, el irlandista fervoroso, que, estóico, ha preferido morir a soportar un arresto que estimaba injurioso para su patria.

¿Qué importa ser o no ser partidarios de Irlanda o de Inglaterra, para admirar y emocionarse ante un ejemplo innegable de gallarda voluntad?

¿Qué importa la equivocación, incluso, cuando ella es altamente sincera y generosa?

El alcalde de Cork, dijo que no se alimentaría en la prisión porque no quería vivir sin libertad.

Desposeamos el hecho de toda significación política; de toda transcendencia de orden político. Presentemos tan solo el gesto, la afirmación rotunda de un hombre que estima un vilipendio su prisión, y un culto su irlandismo. Entonces nos será fácil distinguir una grande-

za, una entereza ejemplar, un testimonio de firmeza que es dado a los hombres para que aún crean que en el mundo no es todo flaqueza, ni cobardía. Aun hay quienes, románticos, saben morir en aras de una afirmación y de una causa, no en el impulso bravo de una lucha breve, sino con la fría y serena estoicidad de los mártires.

Ver la muerte y despreciarla en aras de un sentimiento o de una causa, es cosa que debe admirarnos, así sean sus actores en Esparta; así sean en Roma, afirmando en el circo su creencia firme; así en cualquier otro lugar, pueblo o nación.

Mientras vemos que todo en la vida es conveniencia, cálculo y egoísmo; cuando ya creemos que la fe y la entereza y el sacrificio, son cosas que fueron, el ejemplo de Swiney, esperanza a los que quisiéramos que los hombres estuviésemos poseídos de más ardor y romanticismo en nuestras almas y por nuestras causas.

¿Que importa la idea, repetimos, que animara al alcalde de Cork? Lo importante es su gesto. Y su gesto será admirado aun por sus más encarnizados enemigos.

Hay una justicia suprema que reconoce las virtudes muy por encima de todas las divergencias.

Aquella misma justicia que permitió a un poeta español, cuando la derrota de Trafalgar ensombrecía el hogar patrio, decir a Nelson:

...inglés, te aborrezco;  
héroe, te admiro...

reconociendo con estas palabras la valentía de quien ganaba un acontecimiento para la historia de su patria, mientras iba perdiendo la vida.

Pin.

MALLORCA

### España no nos conoce

Por referirse a Mallorca y por tratarse de nuestro amigo el Sr. Roca Waring, copio los siguientes líneas de «El Sol» de Madrid.

La voz de El Sol, pasando por encima del mar, es la primera voz amiga que nos llega, interesada en el conocimiento de nuestras cosas.

Aprender a conocerse, es empezar a amarse, se ha dicho. ¿No será esa falta de conocimiento la causa principal de la disociación reinante entre los españoles, y que tan patente se muestra en la obra de los Gobiernos? Yo tengo ante mí mesa de trabajo en este momento varias obras dedicadas al estudio de nuestra isla: «Un Hiver a Majorque», de Jorge Sand; «Die Balearen», del difunto archiducado de Austria Luis Salvador, el gran enamorado de la isla, y «The Soul of Spain», de Havelok Ellis, el psicólogo inglés, en la que se dedica un largo capítulo a nuestra tierra, bajo el título «Ramón Llull, en Palma». Todas, obras extranjeras. Si algo se ha escrito en español, han sido glosas breves, y ello, la inmensa mayoría de las veces, por autores no nacidos en España, como en el caso de Ruben Darío.

Esta misma indiferencia se nota en la esfera de relación personal. Exceptuando Cataluña, el turismo español es casi nulo. Y así se da el caso de que mientras los hoteles y hospedajes de la capital y de los pueblos de la cordillera se hallan a veces completamente llenos de una heterogénea multitud extranjera; de que teniendo en Pollensa una colonia de pintores de renombre—Anglada Camarasa al frente que entienden la fama de nuestra Naturaleza por todo el mundo, se nos hayan hecho en Madrid y otros sitios de la Península, en múltiples ocasiones y por personas cultas, preguntas que acusan una ignorancia geográfica y social realmente increíble.

De esta ignorancia por parte del Gobierno se nos ha dado una prueba contundente hace muy pocos días. La Comisaría de Abastecimientos ha publicado una Real orden, por la cual se nos exceptúa a nosotros, bajo el supuesto de no favorecer el comercio ilícito, de cierta

medida favorable a la libre circulación de mercancías entre las provincias españolas. Tal disposición, que, con tener gran importancia desde el punto de vista comercial, la tiene más grande aún desde el punto de vista moral, por la injuria que lanza sobre mis paisanos, es una prueba, como digo antes, de la ignorancia gubernamental que padecemos. Hacer de Mallorca un régimen de excepción, so pretexto de evitar el contrabando, dejando libres del mismo a todas las provincias del dilatado litoral de España, amén de las provincias fronterizas de Portugal y Francia, es atacar directamente al carácter insular, y no a la posición geográfica, y hacer responsables de los desafueros de algunos a toda la masa honrada del comercio mallorquín. En el ánimo del legislador ha podido más que el recuerdo de Maura, más que el recuerdo de Gabriel Alomar, de Juan Alcover, de M. S. Oliver y tantos otros nombres preclaros, nacidos en nuestro suelo, el recuerdo de cierta campaña llevada a cabo hace algún tiempo en un semanario madrileño, en la que alrededor de una figura sobradamente conocida se tejía todo un capítulo de folletín, y en la que Mallorca aparecía con cierta semejanza con otra isla también del Mediterráneo.

La labor de El Sol, abriendo sus columnas a la colaboración del país, es digna de agradecimiento. Las más ilustres personas, representantes de algo, irán hablando en su nombre. Otros pondremos lo único que tenemos: buena voluntad.

G. Roca Waring.

Palma, octubre.

### EN EL CONSISTORIO

SESION DE AYER

Ayer por la tarde a las 6 se reunió el Ayuntamiento, en sesión ordinaria bajo la presidencia del Alcalde señor Barceló y Calmar, y con asistencia de los señores Barceló Mir, Muntaner, Barceló, Rosselló, Pascual, Roca, Obrador, Fons, Riutort, Calafell, Font y Monteros, Liabrés, Ferretjans, Bisbal, Trián, Ramis de Ayreñor, Aguilo, Villalonga, Solá, Buades y Pou.

Abierta la sesión se lee y aprueba el acta de la anterior.

Se aprueba una relación de cuentas a pagar, las cuales son aprobadas, menos una referente a jornales invertidos en las obras del baluarte del Sitar, que, a propuesta del Sr. Fons, queda sobre la mesa.

Son aprobados varios permisos para obras particulares.

Se aprueba igualmente una relación de pequeñas reparaciones. El Sr. Fons interesa el arreglo de una tubería de la calle de la Marina. El Sr. Corbella solicita se reconponga la calle de Conquistador, que dice está llena de baches.

Queda sobre la mesa un dictamen referente al servicio de coches fúnebres.

Se da cuenta de un dictamen referente al arbitrio en la pescadería. El concejal Sr. Obrador propone se dé por subasta. El Sr. Trián hace algunas consideraciones a favor de que se lleve por administración. Se acuerda celebrar la subasta.

Se da cuenta de un dictamen proponiendo un voto de confianza para que la Comisión respectiva tome las medidas que crea más oportunas para asegurar el abasto de carbón de la ciudad. El Sr. Barceló Rosselló, pide al alcance de dicho voto de confianza. El Alcalde se niega a explicarlo, por cuanto ello obligaría a la Comisión a moverse en el plan manifestado perdiendo la libertad que el voto de confianza significa, queda aprobado el dictamen.

Se aprueban los demás dictámenes que figuraban en la orden del día.

Se da cuenta de una comunicación del jefe de Telégrafos dando cuenta de la resolución recaída en el expediente instruido por denuncias formuladas contra el concesionario de la red telefónica. El señor Muntaner propone y así se acuerda hacer constar en acta la satisfacción del Ayuntamiento por la iniciativa del concejal Sr. Llompart en este asunto, y al propio tiempo felicitar al jefe de telégrafos, y a los señores Mulet y Alcover, por el resultado de dicho expediente. Pide para la próxima sesión una relación de lo que por abonos e instalaciones ha venido satisfaciendo el Ayuntamiento desde quince años a esta parte. El Sr. Barceló y Rosselló, llama la atención acerca de un extremo de la resolución recaída, en la que se alude al Sr. Alcover, expresando que este señor ha puesto el mayor celo en el cumplimiento de su deber. El Sr. Muntaner aporta el expediente una disposición vigente, autorizando a las compañías de teléfonos a aumentar sus tarifas en un 25 por 100, siempre que ello sea para mejorar el sueldo del personal o para mejora del material del servicio.

Se acuerda obligar al dueño del quiosco del jardín de la Glorieta, situado frente a la calle de Pelaires, para que en el término improrrogable de un mes, presente un proyecto de reforma del mismo.

Se acordó la plantación de algunas hiedras en la calle de la Seo.

Igualmente se acordó la construcción de un jardincillo en la plaza de San Francisco.

El Sr. Corbella se opone a que por improvisados se satisfagan los trajes de los porteros, pasando de nuevo a la Comisión dicho asunto.

El Sr. Pascual se interesa para que las Comisiones de arbitrios y Hacienda, establezcan íntima relación.

Se acuerda donar una instancia de la Unión Protectora Mercantil, solicitando para una fiesta homenaje a la vejez, el salón de actos del Ayuntamiento, ofreciéndoles emparo el de la Escuela Graduada, conforme acuerdos tomados con anterioridad.

Ruegos y preguntas

El señor Pascual dice que como los automóviles dedicados a servicio del público están exentos de arbitrio, se solicitan continuamente permisos para tal objeto. Interesa que se dé publicidad al nombre de sus dueños y que se les obligue a concurrir a las paradas, a fin de que ello no sea un pretexto para bulear la hacienda municipal.

El señor Corbella, como Presidente de la Comisión de Hacienda, interesa a las demás comisiones que formulen cuanto antes su capítulo de gastos para mejor organización del presupuesto.

El señor Barceló reproduce el ruego formulado en la sesión anterior referente a la velocidad excesiva de los automóviles y al uso de potentes focos en los mismos, al que contesta el Alcalde diciendo que tiene dadas las órdenes oportunas.

El mismo concejal se interesa para que sea aumentado, por quinquenios, el modesto haber que perciben los individuos de la banda de tambores.

El señor Pou propone sea amortizada la plaza de escribiente que está vacante por dimisión del que la ocupaba, y que el sueldo de aquel se reparta a prorrateo a todos los demás empleados.

Después de breve discusión se aprueba el primer extremo.

El señor Pou, aludiendo al hundimiento ocurrido en la calle de Yeseros, llama la atención del Ayuntamiento para que no se hagan en la casa de referencia obras de refuerzo, pues está acordado el enanche de dicha vía.

El señor Fons denuncia unas obras que se efectúan en una calle no alineada de la calle de los Hostales.

El señor Obrador alude a la necesidad de que se efectúen ciertas mejoras en la plaza de Abastos.

El mismo concejal interesa que el Alcalde gestione el nombramiento del personal de la Escuela Náutica.

El señor Ferretjans insiste en que se aumenten los jornales a los sepultureros, contestándole que el haber de éstos es de 4 pesetas y no de 12 reales como manifestó el señor Ferretjans en la pasada sesión. También se ocupa el edil socialista una denuncia que se formuló contra una tala y obras fraudulentas realizadas en el cementerio de Establiments.

Las calles de Palma

El señor Riutort se queja del estado lamentable en que se encuentra el piso de la calle del Sindicato.

El señor Pascual dice que pensaba ocuparse de esta cuestión para responder a un artículo publicado en LA ÚLTIMA HORA que dice que era sobradamente justificado, tratando del mismo asunto.

Dice que está acordado adosar las calles del Sindicato y Herrería; pero que todavía no se ha hecho por tropezarse con dificultades de carácter económico, esperando que en el próximo presupuesto se consigne la cantidad necesaria para ello.

Pronuncian breves palabras los señores Trián y Solá, insistiendo el señor Riutort manifestando la urgencia de la reforma, lamentándose que en el Ayuntamiento, ora por un motivo ora por otro, los asuntos se aplacen indefinidamente.

Otros ruegos

El señor Villalonga interesa la construcción de la acera de la calle de Alfonso XIII (Terreno).

El señor Ramis se lamenta de la colocación de ciertos postes del tendido aéreo, que dice afean algunos lugares de la ciudad.

El señor Pou, se lamenta del abandono que se observa en cuanto al cumplimiento de lo ordenado para la circulación de perros en la vía pública.

Se acuerda pase a la Comisión de Hacienda una proposición del señor Corbella, referente a adquirir algunos ejemplares de la obra del señor Fons, titulada *Costums mallorquines*.

El señor Alcalde manifiesta que de acuerdo con lo convenido en la pasada sesión, se ha entrevistado con el gerente de la Compañía eléctrica y con los ministros que aprovisionan de carbón a dicha compañía, no habiéndose terminado las gestiones por estar pendiente de una contestación por parte de éstos.

El señor Pascual interesa se gestione la traida de trigo y aceite intervenido.

El señor Bisbal pide se amplie el plazo para la obtención de carnets para adquirir aceite.

El señor Villalonga solicita que se dé publicidad y dicha ampliación para que puedan obtenerlo cuantos vecinos lo deseen.

El señor Ferretjans interesa de nuevo el arreglo de dos sifones del enanche, y el señor Fons, hace igual petición respecto a uno en la ciudad.

El señor Corbella interesa la publicación en la prensa de que este mes termina el plazo de recaudación voluntaria de cédulas personales.

El señor Pascual se lamenta del estado de este arbitrio, al cual se sustraen muchos vecinos, incluso personas de elevada posición.

No habiendo más asuntos de que tratar se levanta la sesión.

**LIFT** → CREMA PARA EL CALZADO  
 → LÍQUIDO PARA METALES  
 → CERA PARA MUEBLES Y PAVIMENTOS

Concesionarios para España y Portugal: CAVERO, STRAZZABOSCO y C<sup>o</sup>. - Balmes, 56 - Barcelona

**Máquinas y Herramientas de Precisión**  
 PARA METALES Y MADERAS

Colonia  
 FÁBRICA PROPIAS EN Berlin  
 Siegen

**Alfred H. Schütte**

Barcelona Bilbao Sevilla Lisboa

Representante en Mallorca **BARTOLOME BORRAS**  
 (Almacenes de Hierro)

**INFORMACION**

**La política**  
 Una carta

Rogándonos su publicación, hemos recibido la siguiente nota del Centro Conservador:

«El ex-alcalde de Sóller don Amador Canals y Pizá dimitió hace días la Alcaldía; no justificó documentalmente la causa y el señor Gobernador revocó como ilegal la admisión de la renuncia.

Pocos días después el alcalde de Sóller pasó a Palma y acompañado del jefe conservador de Sóller ante don José Socias primero y después ante el señor Gobernador se ofreció como político ministerial y se obligó a seguir ejerciendo el cargo de Alcalde.

Después, a las pocas horas de llegar a Sóller dimitió nuevamente el cargo de Alcalde, esta vez justificando documentalmente una dolencia y escribió una carta al Jefe de los conservadores de Mallorca titulándole su estimado jefe, expresándole que ya sabía que incondicionalmente podía disponer de su amigo Amador Canals Pizá, agradeciéndole todo lo que aquel se había interesado por este y esperando que se hiciera cargo que dimitía para quitar un disgusto de familia.

Ahora en otra carta el señor Canals afirma que sigue siendo maurista.

Y el partido conservador lo celebra cordialmente.»

Leemos en la prensa de Mahón: Después de recorrer el distrito, de recibir inequívocas muestras de simpatía y afecto, embarco ayer en el vapor «Mahón» nuestro distinguido amigo el ilustrado Auditor de la Armada don Guillermo García Parreño, candidato de las derechas menorquinas en las próximas elecciones para Diputados a Cortes.

Bajaron al muelle a despedir al señor García Parreño, numerosos y distinguidos amigos, demostrándole una vez más las simpatías de que goza en ésta.

**La Federación Patronal**

Con el fin de proceder a su constitución gremial, socialmente, se han reunido estos días, en el domicilio social de la Federación Patronal de Mallorca, los fabricantes de mosaicos de cemento hidráulico de esta Isla, cuya idea fue llevada a la práctica anoche, quedando al efecto indicado la nueva Sección gremial, para cuyo régimen y dirección se eligió la Junta Directiva, la que ha quedado compuesta del personal siguiente:

Presidente, don Juan Perras Carbonell. Secretario, don Miguel Far Cañellas. Vocales: don Bernardo Cladera y don Pedro Esbarranch.

**Nuevos curatos**

Asegúrase que en segunda propuesta han sido nombrados los siguientes párrocos:

De Capdepera el Rdo. don Guillermo Femenias, que lo era de Pina.

De Selva, el Rdo. don Antonio G. Lués, que lo es de Marratxi.

De Binisalem el Rdo. don Miguel Ribas, que es actualmente regente de San Juan.

De Puigpunyent, el Rdo. don Antonio Moragas, Económico.

De Santa Catalina, el Rdo. don Rafael Ramis, que lo es de Campanet.

De Santa María, el Rdo. don Jaime Martorell, que lo es de Algaida.

De San Lorenzo el Rdo. don Pedro Santandreu, actual vicario de aquella Parroquia.

**El almendrán**

Leemos en el semanario de Felanitx: «Aunque no parezca que haya entre ella conexión alguna, tan luego como llegó a esta ciudad la noticia de la crisis económica de muchas sociedades de crédito de la Habana, los negociantes en almendrán pusieron sobre aviso, esquivando los negocios como medida de precaución.

Hoy, al pedir la cotización de aquel producto, se nos dice que las compras continúan en suspenso, hasta que se aclare la situación creada por el mal estado de las

entidades bancarias de la república cubana.

Las noticias particulares que nos llegan confirman aquella crisis, que ha motivado que las casas de banca españolas hayan suspendido el pago de todos los giros que vengan de Cuba, cualquiera que sea la fecha en que fueron expedidos. Se añade que el Gobierno de aquella isla ha concedido una moratoria de 50 días, para ver si en este tiempo se soluciona el conflicto.»

El almendrán en Lluçmajor se cotiza a 140 pts. el quintal.

**Los Trecadors del Patronato Obrero.**

El domingo, los Trecadors del Patronato Obrero, celebraron su fiesta anual a su patrono S. Rafael asistiendo en Montesión a la misa de Comunión general con el nuevo uniforme.

A la salida del templo dieron un pasacalle precedidos de su banda de tambores y cornetas con su bandera.

En la capilla del Patronato Obrero adornada por el joven Juan Oliver cantaron un solemne Te-Deum en acción de gracias pasando después al comedor de la Cocina Económica para tomar el chocolate.

Por la tarde tuvieron el café de compañerismo, asistiendo muchos trecadors antiguos. Les sirvió el café y pastas el cocinero Sr. Sampol. Hubo brindis que empezó el P. Director. Se dieron varios vivas al Patronato y a S. Rafael, quedando muy robustecida la unión de los modernos con los antiguos.

La velada teatral fué brillante estando el nuevo saloncito lleno de bote en bote. La decoración obra del joven maestro Gabriel Catalá gustó a todos.

Dieron mucha animación a la fiesta varias marchas que tocó la banda de tambores y cornetas reforzada por los antiguos trecadors que se asociaron al acto.

«La Vuelta del veterano» fué interpretada con ajuste perfecto, dirigido por el experto maestro D. José Pomar; los actores cosecharon grandes aplausos.

Los jóvenes Torres y Catalá interpretaron muy bien los monólogos y diálogos humorísticos.

El coro de los Trecadors cantó varias piezas; una de ellas fué «La tonada de la talafina».

El público salió complacido, felicitando al Sr. Binimelis, a los jefes y a todos los que contribuyeron al esplendor de tan lucida fiesta de los Trecadors del Patronato Obrero.

**Las Subsistencias**

**Trigos y harinas.** — El señor Gobernador nos ha manifestado que hace algunos días telegrafió al Director General de Agricultura rogándole sea concedida a Mallorca una partida importante del trigo intervenido próximo a llegar a España, en distintos vapores, desde la Argentina.

Presume el señor Gobernador que dentro de pocos días se procederá a la repartición de las harinas procedentes de los trigos intervenidos traídos a Palma.

No se sabe el precio que se señalará a esta clase de pan, pues cree el señor Gobernador que tendrá que ser elevado a causa del mayor precio que ha costado el trigo y los crecidos gastos que el trasbordo y conducción a Mallorca ha ocasionado.

Desde luego, será el citado precio, algo más elevado que los que han regido para el pan procedente de las partidas de trigos anteriores.

**Notas del Carnet**

BODA

Esta mañana en la iglesia parroquial de la villa de Estañonch, ha con raído matrimonio el oficial de aquel Ayuntamiento don Sebastián Ginard con la simpática y bella señorita Paula Tomás, vecina de B.ñabufar.

Después de celebrarse un espléndido lunch en casa de la novia la novel pareja ha sati-

do para Lluç, donde pisarán los primeros días de su luna de miel.

**PERSONALES**

Por nuestro distinguido amigo el ilustrado médico especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oído don Sebastián Villalonga ha sido operado de delicada operación en el oído la hija del acaudalado propietario don Antonio Mayol.

La enferma se encuentra completamente restablecida por lo que les felicitamos así como al reputado operador.

**NECROLOGICA**

En Petra ha fallecido el farm. cón. feco de aquella localidad don Sebastián Torres.

Era uno de los facultativos más antiguos de Mallorca y de los que habían ejercido su profesión, como un apóstolado.

Su carácter afable y bondadoso se granjeaba la estimación de cuantos le trataban.

Reciba su familia y en especial su viuda, doña María Roca la expresion sentida de nuestro pésame.

**RELIGIOSAS**  
 PARA MAÑANA

**SANTOS.** — San Frutos, confesor.

**CUARENTA HORAS.** — Continúan en Santa Catalina de Seaa, en honra de Nuestra Señora del Rosario. A las seis y media exposición del Santísimo y rezo de la primera parte del Rosario; a las ocho, rezo de la segunda, y a las ocho y media, Misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad. Por la tarde a las seis tercera parte del Rosario, ejercicio del mes de Octubre y reserva de S. D. M.

**VISITA.** — A Ntra. Sra. del Socorro en el Socorro, Altar Mayor.

**MILITARES**

**AUTORIZACIONES.** — Se autoriza a don Luis Pascual Bauzá, como Presidente de la Sociedad «Alumbrado por gas» para colocar tres postes eléctricos, en el edificio de factorías militares, de esta Capital, con sujeción al reglamento de la Comisión permanente española de electricidad.

**CONCURSOS.** — Se anuncia el de una vacante de secretario de causas de la 7.ª región (Vallsolid) que corresponde a sargentos de Caballería.

— Otro de Profesor de las clases de francés y alemán, de la Academia de Artillería, correspondiente a Capitán de la misma arma.

**DESTINOS.** — Caballería. El Comandante don Juan González Moro y Moreno, [disponible en estas Islas, ha sido destinado al Regio. Cazadores de Galicia n.º 25.

— El Teniente del Grupo de Escuadrones de Mallorca don Juan Mena Lacort al Regimiento Lanceros de Sagunto n.º 8.

— El Alférez don Francisco Riera Cerdá del regimiento Dragones de Santiago n.º 9 al grupo de Escuadrones de Mallorca.

— Se ha destinado instancia del Escribiente de oficinas militares don Juan Rog Adrover, que presta sus servicios en el Ministerio de la Guerra, solicitando ser destinado a la Capitania General de este distrito.

**HABILITADOS.** — Ha sido nombrado para este cargo de la Comandancia Artillería de esta Isla, el Teniente de la misma don Julio Julián Aircober.

**INCORPORACIONES.** — Ha tomado posesión de su destino en el fuerte de Enderrocat el Capellán del Cuerpo Eclesiástico del Ejército don Angel Coscollin Rodrigo.

**VESTUARIO.** — El Excmo. Sr. Capitán General del distrito ha dispuesto que a partir del día primero de noviembre próximo, vistan el uniforme de paño las fuerzas de las 4.ª y 5.ª regiones de estas islas, llevándose para ejercicios y maniobras el puntón de kaki y autoriza a los Gobernadores militares para disponer el uso de uniforme completo de verano en los días que la temperatura lo permita.

**MARITIMAS**

El movimiento y situación de buques en el Puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

**ENTRARON.** — El pailebot «Antonio Aisinas» de Barcelona, con abonos.

**SALIERON.** — El vapor «Isleño» para Ibiza y el vapor «Bellver», para Barcelona.

Buques a la descarga. — El laud «San Segundo» de la partida de esparto que condujo.

— El laud «San Miguel» de una partida de carburo y otra carga general que trajo de Barcelona.

— El laud «Teresa» de la matrícula de Alcanes, descarga una partida de abonos.

— El pailebot «San Rafael» descarga una partida de carbón de cok.

— El laud «Joven Teresa» de la matrícula de Ibiza descarga una partida de cebada.

— El pailebot «Dos hermanos» ha empezado

do la descarga de una partida importante de aceite y abonos químicos.

— El pailebot Capdepera, procede a la descarga de una partida de abonos, procedente de Barcelona.

— El vapor «Abo Blanco» procedía esta mañana a la descarga de una partida de tabaco, casi en su totalidad clase inglesa que condujo.

**BUQUES A LA CARGA.** — Embarca un cargamento de bigos con destino a Francia el pailebot «María» de la matrícula de Valencia.

El laud «Hilaria» de la matrícula de Barcelona, procede al embarque de un cargamento de corteza de pino molida.

El jabeque «Corazón de Jesús», va embarcando una partida importante de bigos y otros productos agrícolas con destino a Francia.

— Ha a racado de costado en el muelle de la Consigna el nuevo pailebot «Júpiter» de la matrícula de Mahón, y empezó a cargar un partida de obra de barro, con destino a Menorca.

Hoy termina el embarque del importante cargamento de bigos que hace días inició el pailebot «Jaime» de esta matrícula.

Saldrá en breve con destino a Marsella, Buques limbiando. — Han pasado a la dársena del muelle para limpiar fondos:

El pailebo «Pedro Oliver» de la matrícula de Alcudia.

El pailebot «Nuevo Corazón» de la matrícula de Sóller.

La balandra «Patricio Sala».

El laud «San Miguel» de la matrícula de Alcudia.

**De Teatros**  
 Principal

La función a beneficio de Matias Morro congregó anoche en este teatro a numeroso público, especialmente en los pisos altos. Los paisanos del beneficiado acudieron al Principal dispuestos a tributarle un homenaje de simpatía.

Se cantó la hermosa ópera de Rossini, *El Barbero de Sevilla*, y en ella fué el protagonista Matias Morro, en toda la extensión de la palabra.

El simpático Figaro fué interpretado a maravilla y tanto como cantante como actor, Morro fué el gran artista a quien con entusiasmo hemos aplaudido esta temporada.

Anoche las ovaciones se sucedieron en su honor y las manifestaciones de entusiasmo subieron de punto, después del *Credo en un Dio* y una canción española que el beneficiado dijo en un entreacto.

Al terminar la representación fué tal el entusiasmo del público que Morro tuvo que pronunciar breves frases de gratitud.

Sus amigos le obsequiaron con diversos y valiosos regalos.

Esta noche se despide la compañía con una función a beneficio del Real Patronato Antituberculoso que preside la señora del Gobernador civil.

Se cantarán: los actos 1.º y 3.º de *La Dolores*, 2.º de *El Barbero de Sevilla* y 3.º de *1 pescadori di perle*.

Con la función de hoy se termina la actual temporada de ópera durante la cual la Empresa ha cumplido con toda exactitud lo ofrecido al público, es decir que en un abono de 10 funciones se han cantado seis óperas distintas.

El éxito artístico ha sido justo y merecido; el Sr. Morro ha obtenido un gran triunfo y los demás artistas que le acompañan han formado digno conjunto.

El éxito de taquilla no ha correspondido al artístico, pues en repetidas noches se ha visto el teatro muy desanimado.

Ello demuestra lo difícil que resulta una temporada de ópera en Palma teniendo en cuenta la elevación de sueldos en coros, orquesta, baile y artistas, aumento que no ha llegado al público toda vez que éste pagaba precios relativamente económicos.

**Lírico**

Ayer se estrenaron los episodios 13 y 14 de *La prueba de hierro* que fueron muy del agrado del público.

El jueves se estrenará la primera jornada de la serie artística *El hijo de la noche*.

El sábado debutará la bailarina española Siliana y la eminente cancionista Mercedes Serós.

**DE POR LA CIUDAD**

**Los canalones.** — Sería una buena medida, que podría tomar la Alcaldía, la de recordar a los propietarios el deber que tienen de conservar en buen estado los canalones que recojen el agua de los tejados.

Hay bastantes que por tener obstruccionado el desagüe, vierten el agua sobre las aceras causando molestias a los que se ven obligados a transitar mientras llueva.

**Desagüe de los canalones.** — Está acordado y sería convenientemente que se cumpliera, que en las calles donde haya aceras, los canalones viertan sus aguas al arroyo, continuándolos por debajo de la acera.

Como hay algunos que todavía la vierten sobre las aceras, molestando como es consiguiente a los transeúntes, creemos oportuno recordar el acuerdo.

**Las aceras deben estar expeditas.** — En varias ocasiones nos hemos venido ocupando del abuso que por parte de muchos se viene cometiendo, ocupando las aceras, bajo cualquier pretexto, interceptando el tránsito por las mismas.

Ora ocupadas por vendedores ambulantes, ora sirviendo de escaparate para toda clase de artículos, ora sirviendo de depósito provisional de mercancías, etc., la cuestión es que en muchos lugares los transeúntes se ven obligados a bajar de ella, lo cual resulta molesto en extremo.

Periódicamente se viene dando órdenes para que se cumplan las disposiciones que hay dictadas a este respecto. Pero lo que precisa es que ello se cumpla constantemente, sin que se contravenga a los pocos días de reiterada la orden.

**Perros sin bezal.** — Con fundamento, en la pasada sesión municipal, se quejaba el señor Barceló y Roselló, y en la de ayer el concejal señor Pou, del gran número de perros que circulan por las calles de la ciudad sin ir en las condiciones a que obligan las vigentes Ordenanzas Municipales.

Como no hemos visto que se haya hecho nada para evitarlo, encarecemos a la Alcaldía que tome las medidas oportunas en evitación de sustos y desgracias que deben y pueden evitarse.

**GAUETILLAS**

**Policías aprobados.** — Por telegrama que ha recibido el jefe de policía don Manuel Juárez, se sabe que han sido aprobados en los exámenes celebrados estos últimos días para el ingreso en la escala técnica del Cuerpo, los agentes señores Canto, Cruañes y Capella.

En adelante los citados señores percibirán el sueldo de 14.000 reales anuales.

Hoy han salido para Madrid con objeto de examinarse los agentes señores Estades, Florez y García.

**Servicios de la Guardia civil.** La del puesto de Selva, dice en comunicación de fecha de ayer al Sr. Gobernador que a instancias del padre de una joven vecina de aquel pueblo, se procede a su busca por haber desaparecido de su casa, sospechándose haya intentado marchar a América con su novio, el cual debido a la oposición del padre de referencia a que se casaran, amenazó en distintas ocasiones con la huida.

Hasta la fecha no ha conseguido averiguarse el paradero de la pareja.

**LAS ISLAS BALEARES.** — La historia, sus Monumentos y Artes, por D. José María Quadrado. Un tomo 4.º mayor de 1425 páginas con numerosos grabados, fotografías y acuarelas, encuadrado en lujosas tapas, 20 pesetas. Librería Tous.

— **Hallazgo.** En poder de don Francisco Salas Ros, domiciliado en la calle de Baluarte del Príncipe número 13, se halla un reloj, que será entregado a quien acredite ser su dueño.

**Capuchinos.** — Por orden del jefe de policía don Manuel Juárez, han ingresado en Capuchinos varias mujeres de vida airada por escándalo en la vía pública y comisión de actos inmorales.

**Frauta automóviles.** — Procedente de Valencia y vía Barcelona, llegó ayer don Emilio Guerrero, de la casa Riera y Guerrero, Lauria 19, Valencia, dedicada al ramo de accesorios para automóviles, con sucursal en esta, calle de la Riera, 22 y 23. Sea bienvenido.

**PLUMA TINTERO.** De oro garantido, marca CONKLIN'S, la mejor y más acreditada de las marcas. Se llenan automáticamente. De venta en la Librería Tous, P. de Cort.

**Hallazgo.** — Se halla depositado en el cuartelillo de la guardia municipal un paraguas que se encuentra en la línea del tranvía del Molinar, será entregado al que acredite ser su dueño.

**PAQUETES POSTALES: La Balear** cuida de su despacho y embalaje, Galera, 11.

— Si su auto gasta muchos neumáticos consulte con la casa Riera y Guerrero, Riera, 22 y 23.

**De la Región**  
 MANCOR

Nuestro activo y celoso Alcalde don Antonio M.º Noguera no cesa en su empeño de mejorar a sus administrados.

Ayer se inauguró aquí el alumbrado público y en breve será un hecho en Selva y Caimari.

Otra de las mejoras recientemente introducidas ha sido la plantación de árboles de adorno. Actualmente se dan los pasos necesarios para la rectificación y rasante de varias calles y construcción de una alcantarilla y de un puente, cuyas obras empezarán en breve, habiendo ya D. Pablo Mora cedido gratuitamente parte de una finca, lo que demuestra el altruismo de dicho señor, esperando que otros propietarios seguirán su ejemplo.

24 de octubre de 1920. — C.

**LA UNION**  
 Hispano-Franco-Belga

Plaza Antonio Maura, 19. — 1.º Palma de Mallorca, acaba de recibir los ÚLTIMOS CATALOGOS para la temporada de Invierno, de los **Grandes Almacenes de París** Louvre

**Printemps**  
**Bon Marché**  
**Trois Quartiers**  
**Samaritaine**

LA UNION se encarga de hacer los pedidos para los clientes. Ellos, pagando solamente el tercio de sus encargos al momento del pedido, pueden elegir todos los artículos en los catálogos, con un descuento de 20 por ciento sobre los precios indicados en francos, LA UNION toma a su cargo TODOS LOS GASTOS de transporte, aduanas, impuestos, sellos, etc., y entrega los pedidos A DOMICILIO EN MALLORCA contra pago de los dos tercios restantes.

**Velero para Alicante**

El velero-motor RAYO saldrá esta semana para Alicante, admitiendo carga a flete.

Informes, Segura, Bonnin C.º, Boisería, 14.

**Para Marsella**

Saldrá de Palma el 23 de Octubre, el pailebot con motor

**MIRAMAR**

Admite carga.

Para informes, a su Consignatario

**GABRIEL MULET**  
 Merina-62

# TEATRO LIRICO. JUEVES 28

## Acontecimiento Teatral

### EL HIJO DE LA NOCHE

PRIMERA JORNADA

# Por Telégrafo

## Lo que dice el Sr. Dato

Madrid 25 (230 t.)  
El señor Dato dijo que no despachó con S. M. el Rey.

Dijo que el Director de las minas de Riotinto, atendiendo al ruego que se le hizo, ha venido a Madrid, habiendo conferenciado con él extensamente sobre la huelga.

Al pedirle que nombrara una delegación de acuerdo con otra de obreros para que venga a Madrid a buscar la intervención del Gobierno para la solución de la huelga, el Director le comunicó que estaba sosteniendo en Riotinto a 1.500 hijos de los huelguistas y que estaba dispuesto a pagar el viaje de vuelta a los niños traídos a Madrid, costeándoles la alimentación.

El señor Dato ha celebrado una larga conferencia con el Gobernador de Huelva dándole detalles de la entrevista celebrada con el Director y que la comunique a los obreros.

Además ha rogado al Director que permanezca en Madrid durante las conferencias, pues su presencia puede facilitar la solución de algunos puntos en que pudieran existir discrepancia.

El Director lo ha agradecido dando toda clase de facilidades para la solución de los conflictos, esperando que hagan igual los obreros.

## El asunto de los carteros

**Expulsión de carteros.—La orden provisional.—Organización de carterías.**

Madrid 25 (2 t.)  
El Director general de Comunicaciones ha dicho que se ha normalizado el servicio de la cartería, habiéndose separado del servicio a los perturbadores.

La expulsión alcanza a 39 carteros y a 18 suplentes.

Lo ocurrido no ha sido ocasional, sino el resultado de un pleito antiguo de insubordinación latente, que ha sido preciso sofocar.

El carácter de la disposición en que se acordó la suspensión de la inamovilidad, no es propia la palabra, pues la suspensión no es definitiva, sino provisional.

Por tanto la inamovilidad podrá restablecerse cuando la reorganización de la cartería sea un hecho.

Tengo un telegrama de los carteros de las provincias comentando lo ocurrido y ofreciéndose a la Dirección.

En Sevilla los carteros protestan de lo ocurrido, pero tergiversan la Real orden, pues creen que afecta a todas las carterías, y lo cierto es que se refiere a las de Madrid, aunque se extenderá a otras provincias, si es preciso.

Por si el telegrama tuviera algo incorrecto o delicativo, lo he enviado a estudio del Administrador del Correo Central.

## Imposiciones del Toisón de Oro

**Uno al Príncipe Gabriel y otro al señor Maura.**

Madrid 25 (230 t.)  
Con solemnidad de costumbre se ha celebrado este mediodía en el Palacio real el acto de la imposición por el Rey, del Toisón de Oro, al Príncipe Gabriel y a D. Antonio Maura.

El acto se celebró en la Cámara regia asistiendo los caballeros y ministros de dicha orden, el Infante D. Carlos, el Príncipe Raneiro, el marqués de Torreclilla, el duque del Infantado y el general Weyler.

Como el señor Manra no era Caballero de la mencionada orden, hubo que armarle el caballero, antes de la Jura, y lo hizo el Rey, con el ceremonial de costumbre.

Después de la jura el Rey impuso el Toisón abrazándole y repitiendo la ceremonia con el Príncipe Gabriel.

A éste le apadrinó su hermano el Infante D. Carlos y al señor Maura el duque del Infantado.

Al salir el señor Maura de Palacio los periodistas le felicitaron y le preguntaron por el momento político, esquivando la contestación, pues dijo que en aquel momento estaba de novio.

El Toisón que se ha impuesto al señor Maura ha pertenecido siempre a caballeros de la orden que han pertenecido a la política y el último que lo ostentó fué el señor Sagasta.

FABRA

## Noticias del Extranjero

(Servicio especial del extranjero transmitido por nuestro corresponsal en Barcelona.)

### El alcalde de Cork ha muerto—Gran impresión en Irlanda

Barcelona 26 (3 m.)  
Londres.—El alcalde de Cork murió asistido por un P. Dominicó como director espiritual, pero hacia horas que había perdido el conocimiento.

La prensa dedica al resignado grandes informaciones necrológicas, diciendo que su muerte producirá gran impresión en Irlanda, enconando los ánimos contra Inglaterra.

En los alrededores de la prisión donde fué tumba para el histórico alcalde, se han tomado toda clase de precauciones.

Su cadáver será conducido a Cork en donde, como en Dublin, las banderas se han colocado a media hasta en señal de duelo.

### La huelga minera

La impresión dominante respecto a la huelga que están sosteniendo los obreros mineros, es optimista, en virtud de haberse reanudado las negociaciones. Estas continuaron ayer, confiándose en que los obreros aceptarán la fórmula propuesta por el Gobierno.

Roma.—Fracasaron los manejos que estaban realizando los elementos anarquistas para provocar una huelga de simpatía con los mineros ingleses.

El Gobierno adopta enérgicas medidas para evitar que continúe la propaganda iniciada por dichos elementos.

### Tripulación sublevada—El buque es hundido

Helsingfors.—El crucero ruso «Krasnaya» fué hundido a cañonazos por otros buques, al llegar a Krotstal por haberse sublevado la tripulación.

OLIVER

### Negociaciones franco-británicas

Madrid 25 (11 m.)  
Paris.—Según *Le Matin* las negociaciones franco-británicas referentes a la cuestión de las reparaciones, están a punto de terminar, habiéndose llegado en principio a un acuerdo entre ambos gobiernos.

### La carrera Targa Florio

Roma.—La carrera automovilista Targa

Florio la ganó Moregalli que empleó 8 horas 24 minutos y 23 segundos, llegando sucesivamente Ferrari, López y Pirro.

### Dannunzio y Lenin

Roma.—Según el periódico socialista *Avanti*, Gabriel D'Annunzio ha solicitado el apoyo material y financiero de Lenin.

### El gobierno de Belgrado

Roma.—El Gobierno de Belgrado y las tropas jugoslavas han ocupado el territorio de Klagenfurt conforme al dictamen de la comisión plebiscitaria.

### Epidemia en Londres

Londres.—Desde hace días azota Londres una grave epidemia de escarlatina.

En los hospitales hasta ayer han sido asistidos 4771 enfermos de escarlatina y 2021 de garrotillo.

### Se entablan negociaciones en la huelga minera.

Londres.—El Gobierno y los mineros han acordado reanudar hoy las negociaciones.

Los mineros han rogado a los ferroviarios que aplacen la huelga hasta conocer el resultado de estas negociaciones.

### Noticias de Marsella

Marsella.—Los patronos panaderos de Tolón han suspendido la fabricación de pan.

Ha fundeado en Marsella un gran paquete alemán procedente de Hamburgo y conduciendo 600 toneladas de mercancías diversas.

## Fallecimiento del Rey de Grecia

### La noticia

Madrid 25 (1 n.)  
(Urgente)

Atenas.—Ha fallecido el Rey de Grecia.

### La prensa de París

Madrid 26 (3 m.)  
Paris.—La prensa parisien dedica largas informaciones necrológicas al Rey Alejandro de Grecia.

El Doctor Vidal que ha regresado a París, ha negado la afirmación que a él se atribuía de que al mono se le inoculó la rabia una mano criminal.

## ECOS VARIOS

### De Palacio

Madrid 25 (230 t.)  
Hoy despachó con el Rey los ministros de turno.

Los Reyes estuvieron esta mañana en el palacio de los señores Conde de Romanones, para darles el pésame por la muerte de su hijo.

Al regresar a Palacio el Rey recibió varias audiencias.

Ayer se recibió en Palacio la noticia del fallecimiento en Zurich de la madre de la Princesa Beatriz.

La familia Real le telegrafió el pésame.

### La corte vestirá de luto.

### Condecoración

Se ha firmado un decreto concediendo la Gran Cruz de Isabel la Católica al señor Marqués de Santa Cruz de Mercedado.

### Estado de las huelgas

Los telegramas recibidos ayer en Gobernación no acusan novedad en las huelgas pendientes que siguen en el mismo estado.

De la de Riotinto hay mejores impresiones.

### Un motín

Madrid 25 (940 n.)  
Salamanca.—El vecindario de Valdes-

vila de la Ribera se ha amotinado a causa de la carestía de las subsistencias, impidiendo la salida de varios carros de centeno que se destinaban a otras provincias.

Los amotinados han destruido los sacos e intentaron hacer igual con los carros.

Las autoridades consiguieron contener a los amotinados.

### Incendio

Zaragoza.—Se ha declarado un gran incendio en una central eléctrica.

La población quedó a oscuras. Han acudido al lugar del siniestro las autoridades y numeroso público.

Lluve torrencialmente, se ignoran las causas del incendio.

## La muerte del Alcalde de Cork

### Como murió

Madrid 25 (635 t.)

Londres.—La muerte del Alcalde de Cork fué precedida de un período fatal de agotamiento, no recobrando el conocimiento.

Un padre Dominicó ha acompañado al Alcalde hasta horas después de haber fallecido.

El Gobierno ha adoptado las medidas necesarias para el traslado del cadáver a Irlanda, en donde se celebrarán los funerales.

### La muerte ha emocionado

Madrid 26 (240 m.)

Londres.—El fallecimiento del Alcalde de Cork ha emocionado en Irlanda.

La noticia llegó a Dublin cuando se registraba la casa del Alcalde de Cork.

Todas las personas llevan una gasa de luto.

En Belfetes se hizaron las banderas.

Los seifeiners han producido disturbios.

La policía londinense impidió que la muchedumbre se acercara a la prisión de Brixton donde ha fallecido.

Se preparan grandes exequias en la catedral de San Jorge.

El Alcalde de Cork llevaba sin comer 73 días, 12 horas y 40 minutos.

## Preparativos para las próximas elecciones

### Coalición monárquica

Madrid 25 (950 n.)

Preguntado el Subsecretario de Gobernación si se ha ultimado la candidatura de coalición monárquica en Madrid, dijo que aun no, pues los mauristas, por no hallarse el señor Goicoechea en Madrid, no han designado candidatos.

Ignoraba el Subsecretario si la candidatura de Barcelona se presentará algún albista.

### En Alicante

Se ha ultimado la candidatura por la circunscripción de Alicante, que la forman los señores Canals y Francos Rodríguez.

Como han surgido dudas en el distrito de Alcoy, ha decidido el señor Bugallal presentar su candidatura.

### Desfile de candidatos

Por el Ministerio de la Gobernación y por Presidencia han continuado el desfile de numerosos candidatos.

### Las próximas elecciones y la desbandada mauro-ciervista.

Madrid 25 (11 n.)

Por la Presidencia y Gobernación continúa el desfile de candidatos, siguiéndose pasando a las filas ministeriales, muchos de los otros grupos y especialmente mauristas y ciervistas.

En Gobernación continúan los trabajos de encasillado y para resolver varios casos conferenciaron ayer los señores Dato y Bugallal.

Coméntase mucho la declaración del señor Lacierva y la contestación que le ha dado el señor Dato.

En un grupo decía un diputado ciervista, que la desbandada actual nada tiene de particular. Los que abandonan a su jefe son candidatos que carecen de fuerza en los distritos y buscan el apoyo del Gobierno para triunfar, igual que hubiera ocurrido en las anteriores elecciones, si el señor Maura hubiera tratado a los dactistas como enemigos, pero no sólo se pre-

sentaron sin hostilidad del Gobierno, si no como ministeriales.

Por ello no hubo necesidad de ninguna exclusión.

## DE BARCELONA

### Exposición al Ministro

Barcelona 26 (10 m.)

Antes de marcharse de ésta el señor ministro del Trabajo fué visitado por una comisión de presidentes de sociedades económicas, quienes le hicieron entrega de una exposición en la que se reproducen los extremos que contenían las que fueran elevadas en 1915 y 1920.

En ella se pide a los intereses públicos una enérgica actuación en pro del orden y de la normalidad del trabajo.

Ponen de manifiesto que los atentados sociales cometidos durante el pasado trimestre causaron 18 muertos y 86 heridos.

Interesan la promulgación de leyes sociales que establezcan la sindicación profesional obligatoria; que se declaren obligatorias los contratos de trabajo y que se establezcan organismos para una acción de arbitraje y conciliación a fin de aminorar la importancia de los conflictos que se suscitan entre el capital y el trabajo.

Todo esto empero—agrega—debe hacerse después de hacer cumplir con toda exactitud y rigor las leyes vigentes, garantizándose plenamente las vidas y haciendas, hoy en peligro, con grave quebranto para el mejor desarrollo de la industria, hoy herida de muerte.

### La huelga de metalúrgicos

La huelga de obreros metalúrgicos sigue en el mismo estado, sin que por ahora se vislumbre una solución.

El Director General de Industria y Comercio regresará hoy siguiendo las negociaciones para la solución.

Contra los rumores que circularon, no se declararon en huelga, determinados servicios públicos.

### La huelga de camareros

La huelga parcial de camareros siguió igual.

Algunos restaurantes permanecieron cerrados.

### El servicio de tranvías paralizado

A consecuencia de la huelga de metalúrgicos llegó a paralizar por completo el servicio de tranvías de la línea de San Andrés.

### No llega correspondencia

Ayer no llegó correspondencia de Madrid.

Los carteros de esta ciudad acudieron a la Central, pero sin efectuar los repartos.

Seguramente la huelga obedece a instrucciones recibidas de Madrid.—*Oliver.*

## Ultimas noticias

### Los Socialistas y Sindicalistas se disputan

Madrid 26 (11 m.)  
La alianza de los socialistas y sindicalistas se ha distanciado con motivo de las próximas elecciones por la decisión de los socialistas de presentar candidatos en todos los puestos que tengan fuerzas organizadas.

Por lo que se refiere a Madrid los socialistas presentarán candidatura cerrada con seis nombres.

En breve publicaremos un manifiesto.

### Murphy fallece de hambre

Londres.—El nacionalista irlandés que fué encarcelado en los mismos días que el Alcalde y que también sostenía la huelga del hambre, falleció en las primeras horas de ayer.

### El conde de Sallent en Palacio

El señor conde de Sallent ha visitado al Rey para darle las gracias por la concesión del Collar de Carlos III.

### La huelga de mineros

Londres.—El comité de la Federación Dinera se reunió anoche para examinar los resultados de la conferencia con el Gobierno. En vista del giro que han tomado las negociaciones se acordó aplazar todo acuerdo, hasta la reunión de hoy.

### Bill aprobado

Londres.—La Cámara de los Comunes aprobó un bill autorizando al Gobierno para contratar con los obreros.

FABRA

FOLLETIN n.º 70

## El Médico de las locas

por Xavier de Montépin

TOMO II — (CONTINUACIÓN)

sometida a su acción y no puede hacerle daño alguno, a menos que...

El doctor Schultz no acabó.

—¡Qué! Acabad; decid claro vuestro pensamiento.

—Solamente que la dosis empleada no sea excesiva, atendido su temperamento.

Jorge formuló exacta la receta que había ordenado.

—No creo excesiva la cantidad.

—Y no hay error posible—añadió Jorge—vos mismo mezcláis las dosis preparadas por mí a la limonada hecha por vos.

—Entonces, la causa de su mal hay que buscarla en otra parte.

—¿Dónde?

—En un retroceso de la enfermedad.

—¿Juzgáis que debemos interrumpir el uso de la belladona?

—No, señor; observaremos el resultado favorable o funesto del medicamento; y como me hacéis el honor de consultarme, os diré que mi opinión es que no po-

demos tener una prueba antes de cinco o seis días del empleo de la medicina.

—Tenéis razón, soy de la misma opinión. ¿Queréis que volvamos a ver a Juana?

—Vamos.

Los dos médicos se dirigieron junto a la loca, que estaba dormida.

—Está tranquila—repuso el médico alemán—insisto en lo dicho de que la belladona no entra para nada en los hechos que nos han sorprendido; no siendo así, su sueño sería más agitado.

—Aguardemos, pues. Observad los menores síntomas, y tened presente que confío en vos como en mí mismo.

El sobrino del banquero entró a las diez de la noche en su casa de Neuilly.

Ordenó a Lorenzo que se retirase, diciendo que nada necesitaba, y luego subiendo a su cuarto se encerró en él.

La vigilancia de Claudio Matteau no tenía ya que ejercerse más que fuera de la casa, y por eso no se tomó el trabajo de trepar al consabido castaño, sino que esperaba de lejos el momento en que dejase de brillar la luz detrás de los cristales.

Esto sucedió a las once de la noche.

—¿Se acostó, o va a salir?—se preguntó Claudio.—¡Ya lo veremos. Conocido el itinerario de ese camalla, puedo tomarle la delantera.

XVII

Y el marinero, aun a riesgo de un planchón inútil, salió por la puerta del boulevard del Sena, echó a correr, y algo rendido se embosco detrás de un árbol del boulevard de Madrid, no lejos del restaurant donde Fabricio había alquilado el coche la noche antes.

La alegre reunión de la víspera faltaba en el restaurant, y por lo tanto los coches de alquiler estaban bien lejos.

—Bueno—pensaba el maniero—con eso si viene como anoche, no se me escapará.

Al cabo de diez minutos, el ruido de unas botas finas sobre la arena llegó hasta Bordeplat, que dijo para sí:

—¡Cañonazo de Brest! Me parece reconocer sus pasos.

La noche estaba oscura; pero los mecheros de gas de la puerta de Madrid proyectaban un círculo de luz cerca del sitio donde se encontraba Claudio.

Fabricio se hizo visible al pasar por allí, y aunque desapareció en seguida entre la oscuridad de la calle de la Reina Margarita, Claudio veía, porque, como la mayor parte de los marineros, tenía los ojos de lince.

Lo seguía a cierta distancia, y sus alpargatas resbalaban silenciosas sobre la arena, mientras los finos zapatos de Fabricio la hacia rechinar, permitiendo a Claudio conservar siempre su distancia.

Esta persecución duró una media hora;

después, el sobrino del banquero se detuvo. Claudio hizo lo mismo.

Instantáneamente oyó el raspar de la cabeza de un fósforo en la arena, y una débil luz surgió en medio de las tinieblas.

Fabricio se encontraba en una plazuela, de la cual partían diferentes caminos; el joven elevó su fósforo hasta una tablilla indicadora clavada en un mástil, y después, sabiendo lo que necesitaba, apagó su luz y se internó en la calle que buscaba.

Cuando Claudio llegó a la plazuela y prestó oído, ¡juéguese su decepción! No oyó nada; el hilo conductor se había roto.

El intrépido marino no se desanimó; aunque había sido débil la luz del fósforo, había bastado para indicarle la disposición del terreno; y, aun a riesgo de recibir un balazo de mano de Fabricio, echó a correr por la calle que creyó conducía directamente a Auteuil.

Pronto pudo convencerse de que su instinto le había extraviado, pues nadie caminaba delante de él y la pista estaba totalmente perdida.

—¡Cañonazo de Brest!—dijo con acento airado.—Soy más estúpido de lo que me figuraba; aunque le espere todas las noches, ese camalla me dará mico como ayer y como hoy; si va a la casa de salud allí debía aguardarlo.

Y el marinero, cabizbajo, descontento de sí, maldiciendo su torpeza, volvióse nuevamente a Neuilly.

A las tres de la mañana, Fabricio volvió también; la luz brilló un momento detrás de los cristales, y se apagó después.

Claudio Matteau era infatigable.

A pesar de hacer dos noches que no dormía, se levantó al rayar el alba, fué a la pesca con Pedrillo, almorzó en la cocina, llenó su pipa y salió por la puerta principal, siguiendo la avenida de Madrid, y llegando hasta la plazuela donde había perdido su pista

**Reparación de Neumáticos y Cámaras**  
**Colocación de CROISSANTS**  
**Neumáticos y Accesorios para AUTOMOVILES**  
**Casa Codina**  
**UNION 8, PALMA. --Teléfono, 271**

**Klaxons**  
 Para bicicletas, último modelo. Lo más nuevo.  
**RIERA Y GUERRERO**  
 Riera 22 y 28

**APRENDIZ**  
 Se necesita uno para DROGUERIA. Informes, Centro de Anuncios.

**CONSTRUCTORES**  
 Gafas con punta a 0'45 p.p. docera Gafas y a gollas para tuberías de alre, muelles para crantes de cocina, etc.  
 en la Central de  
**BOSCH, Hermanos**  
 CALLE MIRO, 6  
 entre Sindicato y Heredia

**Caballero formal**  
 Desea habitación amplia con asistencia en casa particular. Dirigi ofertas, Centro de Anuncios.



El coque se fué a la guerra  
 ¡Dios sabe cuando vendrá usando la PECA CURA siempre bella me brillara.

**Jabón, 1'50. --Crema, 2'50. --Polvos, 2'50. --Agua cutánea, 3'50. --Agua de Colonia, 3'50, 6, 10 y 16 pesetas, según frasco. --Lociones para el pelo 4'50, 6'50 y 20 pesetas, según frasco.**

**Últimas creaciones --Productos serie Ideal**  
 --Caca, Mimosa, Glacé, Rosa de Jericó, Admirable, Malva, Chirre, Rosa Flor, Rosa Vértigo, Clavel, Muguet, Violeta, Jazmín.  
 --Jabón 3. --Polvos 4. --Loción 4.50, 6'50 y 20 pesetas según frasco. --Crema para el puñito 18 pesetas frasco en envase, Cortés Hermanos, Sarría (Barcelona)

**Accesorios para Automóviles**  
 Carburadores Zenith--Proyectores--Faros--Llaves rectas de tubo y accadas--Llaves inglesas "Billings" y "King-Dick". Klaxons varios modelos.--Aceites--Grasas--Valvulinas--Neumáticos y Cámaras.  
**Riera y Guerrero**  
 Riera 22 y 28. Casa central en Valencia: Lauria, 19

**Se vende**  
 Ampisio o patinero parte cubierto, resguardo lavis soleado, agua a grifo, propio industria, taller, almacén, escuela, etc. en casa propia (cerca calle Oros). Renta mensual 120 pesetas. Venta viene y dos mil ciento o plus. En caso alquil. si se prefiere Diciembre.  
 Ración, Victoria, 16-2, izquierda

**CASA PARTICULAR**  
 Desea dos o tres caballeros de buenas costumbres, para vivir como en familia. Informes Centro Anuncios.



**Academia de Corte y Confección de prendas**  
 SISTEMA MARTI, dirigida por Doña Margarita Jaume de Ferrer  
 Profesora de las Escuelas Municipales y Obreras de esta ciudad, premiada con Medalla de Oro en un concurso abierto en Barcelona entre Profesoras (Octubre de 1906), y en la Exposición Regional de Baleares (Julio de 1910), por sus labores presentadas de Corte y Confección.  
**Señoras y Señoritas**  
 Completad vuestra educación aprendiendo a costar y a confeccionar vuestros trajes, por el Sistema Marti. Recibid la primera lección y os convenceréis de lo maravilloso de este arte. --Horas de clase: de 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde. --San Miguel, 30--2.

**JOVEN DE 21 AÑOS**  
 Se ofrece para Comercio, Buena refer. e info. Informes, Centro Anuncios, plaza de San Agustín, 10

**SE OFRECE**  
 Habitación gratis a mujer soltera y viuda sin hijos. Razon, De puig 65, Santa Catalina.

**venta**  
 De la casa zaguan, jardín y demás pertenencias, sita en Palma núm. 10 y 12 de la calle del Obispo y 3 de la de Carles y 13 de la de los Angeles. Informes en la Notaría de Don Mateo Jaime

**Compañía Pinillos**  
 Servicio a las Antillas y Estados Unidos  
**CADIZ**  
 EL VAPOR  
 Saldrá de Palma sobre el día 20 de Noviembre para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana.  
 Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.  
**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

**NEUMATICOS Bergougnan**  
**PARA AUTOMOVILES**  
**Bandajes Macizos**  
 MADRID Calle Sagasta, 15  
 BARCELONA Rambla de Cataluña, 76  
 Los Neumáticos y Macizos preferidos en Baleares por ser el más económico y más duradero.  
 Pídanse en todos los Gasijos y Casas de Accesorios de Mallorca.

**Rob-Vida**  
**¡MIRE!**  
**AUMENTA EN ABUNDANCIA LA LECHE A LAS MADRES**  
 Es una horchata fosfatada, de gusto exquisito, compuesta del jugo lechoso de las hierbas lecheras que comen inactivamente las cabras y las vacas a fin de proporcionarles gran cantidad de leche para sus hijos. Si las madres que crían toman este preparado (n.º 2) tendrán leche más que suficiente para criar robustos a sus hijos y ellas encontrarán en él un gran reconstituyente. El (n.º 1), que se toma durante el embarazo, calma los vómitos y la albuminuria, desarrolla el feto y asegura un parto feliz y mucha leche.  
 Recomendado por los médicos en la Casa de Maternidad de Barcelona y por muchas señoras comadronas.  
**Autor: Plaza Comercial, 9, Farmacia. --BARCELONA DE VENTA EN FARMACIAS**

**Come mucho pero digiere bien.**

**LITHINÉS del Dr. GUSTIN**  
 ¿Cómo quieren que no digiera cuando se bebe agua mineral, litinada, gaseosa, digestiva, refrescante? Por eso los médicos les aconsejan sin reparo a todos sus clientes el uso racional del agua mineralizada con los  
**LITHINÉS del Dr. GUSTIN**  
 que reemplazan con tanta ventaja las aguas minerales de precio demasiado elevado para que todo el mundo pueda beberlas. Los Lithinés del Dr. Gustin convienen a los sanos y a los que padecen dolencias de los riñones, estómago, vejiga e hígado. Su precio resulta mínimo.  
 La caja de 12 paquetes para hacerse 12 litros de agua mineral. Depósito general en España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, Barcelona.

**Pesetas 1'50 la caja de 12 paquetes**

**Callicida Pizá**  
 Extiende rápidamente sin molestia ni dolor los callos y durezas. Es curioso, no irrita los ir convenientes de otros emplastos y de los líquidos en general, es económico. Una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías, Depósito Farmacia Rover, plaza de Antonio Maura.

**Compridos HUIDOBRO**  
 A BASE DE **Kola-Coca-Estrignina-Fósforo**  
 Se establece el vigor de los que padecen de prostración o debilidad en cualquiera de sus formas.  
 Corrija y vigoriza a aquellos cuya constitución se ha debilitado por el trabajo intelectual excesivo, las pesas, los excesos y la vejez. --Cura la debilidad física y nerviosa, la pérdida de memoria, etc., etc. Ejerce acción directa sobre los centros nerviosos, comunica nueva vitalidad y resuscita el organismo mental y físico.  
 Pedidos e informes D. M. PORTOLES DE AZNAR, Santa Felicitad, Mallorca.  
 Venta en Palma: CENTRO FARMACEUTICO.

**JULIAN TICOULAT**  
**CIRUJANO DENTISTA**  
 en 12 días. Dientes desde 3 pesetas. Extracción sin dolor.  
 Calle SAN MIGUEL NUM. 30--PALMA

**Frutera Line**  
 Servicio regular y bimensual de VAPORES RAPIDOS para **Londres, Hull y Leith**  
 Informes en Palma: DAMIAN BENNAZAR, Mar, 49-1.

**La Unión y El Fénix Español**  
 (COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS)  
 Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas.  
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
**55 años de existencia**  
 Seguros sobre la vida, seguros contra incendios, Subdirector en Baleares, E. Miguel Arias, Plaza Constitución 44-2.

**Criada**  
 Se desea persona que sepa algo de cocinar para un matrimonio inglés en Puerto Rico. Pídanse en el Hotel de España. Informes Centro de Anuncios.

**Fábrica de cartuchos**  
 A la Fábrica, calibre diez y seis, de domicilio Carrera de Manacor, Vía cerrada (C/ta Guide) precios económicos.  
**CICLISTAS**  
 Vendo una Cámara Bicicleta por 6 pesetas. Buena Goma y un Neumático por 12 pesetas.  
**Casa Codina**  
 Unión 8, Palma

**Sirvienta formal**  
 Que sepa hablar castellano, se desea para reducida familia, ganando buen sueldo. Diríjase calle Muelle, número 36, 1.º. Sarrá Catalina.

**Se ceden**  
 Magníficas habitaciones amuebladas a señora o caballero solo, o matrimonio sin hijos. Pensión completa. R. 207, Agencia de Turismo, "Las Islas Doradas", Plaza de Antonio Maura, 19.

**La imagen de la salud**

Una tez rosa, la mirada viva y alegre, labios de carmín, un aliento fresco y agradable, el andar flexible, seguro. Fuerza, energía, buen humor. En una palabra: ¡vida! Esta es la dote de los dichosos que evolucionan con regularidad. Si quiere V. gozar de esa salud ideal, use V. tantas veces como fuere necesario, los

**Polvos de Cassia RICHELET**  
 laxativo ideal, purgante suave, agradable al paladar, sin cólicos, que conviene a todos y a todos los temperamentos, sin molestia alguna en las ocupaciones.  
 De venta en todas las buenas farmacias. Laboratorio, L. Richelet, de Sodina, 6, rue de Belport, Bayona (Francia).